

Tercer grado

Hidalgo

La entidad donde vivo



Tema 4: El legado cultural del Virreinato en mi entidad



En este tema aprenderás a:

Reconocer el legado del Virreinato y los elementos de identidad cultural en la entidad.



PARA COMENZAR



Observa las imágenes y escribe en el “Cuaderno de mis trabajos” una descripción de la fiesta más importante de tu municipio. Puedes apoyarte con las siguientes preguntas:



- ¿En qué fecha se realiza?
- ¿Cómo se llama o en honor de quién se hace?
- ¿Cómo participa la gente?
- ¿Qué importancia tienen para ti estas fiestas?



Danzantes de Capula, Ixmiquilpan.



Semana santa, Ixmiquilpan.



Altar de día de muertos, Huasteca.



VIAJA E INDAGA

Durante los 300 años de dominación española, se transformó la vida cotidiana en los pueblos. Se incorporaron nuevas creencias, costumbres, diversiones, alimentos y formas de vestir. Aunque se mantuvieron las lenguas indígenas, el idioma español se impuso como nueva lengua. Las personas que vivieron en el Virreinato nos heredaron su forma de ser y de pensar. Podemos ver esto, hoy, de muchas maneras, por ejemplo en las fiestas populares religiosas, el vestido, la comida, la música, la danza y los juegos pirotécnicos como “el castillo” y “los toritos”. Todo eso de gran importancia para las poblaciones del estado de Hidalgo.



Mercado de la época virreinal.



Observa la imagen del mercado colonial y responde en el “Cuaderno de mis trabajos” las siguientes preguntas:



¿Cómo visten las personas?

¿Qué productos o mercancías reconoces?

La alimentación se transformó debido a que se introdujo carne de res, cerdo y pollo. De la combinación de los alimentos prehispánicos y los traídos por los españoles surgió una gran variedad de platillos que enriquecieron la comida, como el mole y los chiles rellenos.

La evangelización hizo que la población indígena abandonara sus antiguas creencias, aunque en otros casos las adaptaron a las nuevas celebraciones, principalmente en honor a un santo. Son los casos de la fiesta de la virgen de los Ángeles, en Tulancingo; de san Francisco, en Pachuca; del Señor de la Salud, en Metzquititlán; del Cristo de Mapethé, en el pueblo de Santuario, municipio de Cardonal, y del Señor de las Maravillas, en El Arenal. Otras festividades que se celebran en casi todo el estado son la Candelaria, la semana santa, la santa cruz, el día de muertos (conocido en la Huasteca como xantolo) y el día de la virgen de Guadalupe.



Festividad del xantolo, Huasteca.

Las edificaciones también constituyen un legado cultural importante del Virreinato. Muestra de ello son las haciendas agrícolas del Mezquital, como Tlahuelilpan; las haciendas pulqueras de los llanos de Apan, como Tetlapáyac, y las haciendas de beneficio de la zona minera como San Miguel Regla. Heredamos conventos como los de Actopan, Epazoyucan, Atotonilco el Grande y Metztlán, e iglesias como las de Singuilucan, Huichapan y Zimapán. Otras obras monumentales de esa época son la Caja de Agua de Tepeapulco, el acueducto del padre Tembleque en Zempoala, el acueducto del padre Tembleque en Zempoala y el puente de la Otra Banda en Ixmiquilpan.



Acueducto del Padre Tembleque en Zempoala.



Investiga acerca de una hacienda, un convento, una iglesia, un acueducto o alguna otra construcción que se haya edificado durante el Virreinato en tu municipio o cerca de él. Puedes buscar información en las fuentes de consulta que aparecen en las páginas 154 y 155.



Copia y contesta en el “Cuaderno de mis trabajos” lo siguiente:

¿Quiénes hicieron la construcción?
¿Para qué fue construida?
¿Por qué es importante conocer y conservar esas construcciones?



Observen y comenten las siguientes imágenes en las que se muestran algunos aspectos del legado cultural del Virreinato. Escriban en los cuadros de la derecha los elementos que permanecen en la actualidad. Con esta información elaboren en media cartulina un dibujo y expónganlo ante el grupo.



Elementos culturales del Virreinato	Escribe qué elementos permanecen en la actualidad
 <p data-bbox="397 568 603 629">Edificios</p>	
 <p data-bbox="535 854 746 915">Festividades</p>	
 <p data-bbox="397 1181 603 1242">Vestido</p>	



HUELLAS DE LO APRENDIDO



Copia y contesta en el “Cuaderno de mis trabajos” las siguientes preguntas:



- ¿Cuáles son las costumbres y tradiciones heredadas del Virreinato en el municipio donde vives?
- ¿Cuáles de los alimentos que consumes tienen su origen en el Virreinato?